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“香港亚博馆新冠治疗中
心灭灯的一刻，我非常感慨。
希望下次再来香港，是来看演
唱会、开学术交流会。希望亚
博馆作为新冠治疗中心的角
色，以后能‘备而不用’。”作为
中央援港抗疫中医专家组副组
长、内地援港医疗队副领队，广
州中医药大学副校长、广东省
中医院副院长张忠德（人称“德
叔”），于 5 月 5 日结束援港任
务返粤休整，6 日在接受羊城
晚报记者专访时这样说。

今年香港暴发第五波新冠
肺炎疫情，来自25家广东三甲
医院、391 名具有丰富抗疫经
验的内地援港医疗队队员分批
奔赴香港援助抗疫。3 月 16
日，第十二次出征抗疫的张忠
德带领300人的大部队赴港。

尽管此前张忠德已 11 次
辗转内地多地战疫，但香港此
波疫情比以往严重得多，且香
港的医疗系统与内地不同，中
医医师此前从未能进入新冠救
治的“红区”查房。“医疗队抵
港时，亚博馆的中医参与率还
不足 3%。”张忠德说，“我们入

驻后，首先花了两天时间进行
病例分析。后来经充分沟通，
扩大了中医药使用范围，大幅
减少使用禁忌，修订及完善中
医诊疗方案。在港期间，中医
药参与率提高至近 80%，效果
很好。”

“明天我要出院了，今天还
有没有中医过来查房？我想再
开点中药。”在亚博馆关舱前一
周，H16 号床的阿伯问道。与
这位阿伯一样，亚博馆内许多
高龄患者成为中医“铁粉”。

“此次治疗中西医深度融
合，治疗的病人中最年长的
105岁。”张忠德说，“在亚博馆
收治的患者中，70岁以上老年
人 占 了 85.3% ，60 岁 以 上 占
93.7%，且大多患有基础疾病
需长期服药，许多患者甚至生
活无法自理。医疗队重点调整
对高龄患者的治疗方案，阻断
了这些高龄患者向重症或危重
症发展，减少了死亡的可能
性。内地医疗队成建制接管了
亚博馆新冠治疗中心8个区中
的 6 个区，所管辖病床的患者
无一例死亡。”

羊城晚报讯 记者徐振天，通
讯员郑驰宇、姜昕报道：5 月 8日
是母亲节。广州地铁开展“感恩
母亲·与爱同行”系列活动，为母
亲们送上祝福，同时倡导广大乘
客在搭乘地铁时主动关爱准妈咪
群体。

为方便孕妇乘客群体出行，
广州地铁在 2014 年母亲节推出

“准妈咪徽章”，让准妈咪们搭地
铁有了自己的“通行证”，更轻松
地获得车站提供的绿色服务，包
括客流管控期间专属绿色通道、
站台排队优先上车、车站工作人

员主动指引帮扶等。2021 年 6
月，广州地铁推出“电子版”准妈
咪徽章。至今已申领注册超过
10万枚。

同时，广州地铁于2016年底
在广州南站试点建设第一间独立
母婴室。目前，广州地铁线网共
建成母婴室 145 间，日均服务母
婴乘客千余人次。此外，广州地
铁制作了中英双语的地铁沿线
母婴室分布图，市民可通过车站
出入口通道小画框海报、宣传折
页、广州官方APP等查询车站母
婴室设置情况。

羊城晚报讯 记者袁增伟、
全良波报道：7日下午，湛江市召
开疫情防控新闻发布会，介绍防
疫最新情况。记者从发布会上了
解到，湛江此次本土疫情已发现
10例阳性或疑似阳性个案，被发
现个案互为同事关系。

5月6日凌晨，湛江廉江市良
垌镇主动检测出1例阳性个案，
当天早上经市疾控中心复核阳
性，并闭环转运至湛江中心人民
医院隔离救治，经市专家组确诊

为轻型病例，基因测序属于奥密
克戎变异株。6日下午，从上述
病例密接中发现1例确诊病例。

5月6日9时至7日9时，在
密接等重点管控人群中发现 8
例疑似阳性个案，其中湛江坡
头区7例、遂溪县1例。

以上10例阳性或疑似阳性
个案互为同事关系，均在湛江
巾帼仓储有限公司工作，自5月
7 日 15 时起，该公司调整为中
风险地区。

湛江发现10例阳性
或疑似阳性个案

张忠德回顾在港抗疫经历：

“希望下次到香港，是看演唱会”
羊城晚报记者 林清清

通讯员 宋莉萍

中医首次进入香港“红区”

广州地铁开展母亲节系列活动

青藏高原研究专家、珠峰科考登山队员谈“巅峰使命”科考意义，讲述科考背后的故事

你或许也能成科考队的一分子
文/羊城晚报记者 陈亮
图/受访者提供

5月4日，“巅峰使命”珠
峰科考登顶工作小组13名队
员，成功登顶世界第一高峰
珠穆朗玛峰，并完成世界海
拔最高自动气象站的架设
（8830 米）。这次科考取得
了哪些成果？背后有何故
事？为此，羊城晚报记者专
访了中山大学测绘科学与技
术学院院长、极地研究中心
主任程晓教授和山东师范大
学地理与环境学院副教授、
博士生导师孙维君。

程晓是极地、冰冻圈、青
藏高原研究专家，曾四次赴
南极、十余次赴北极、三次进
藏开展科考，在青藏高原冰
川监测方面发表多篇研究成
果；孙维君则是本次珠峰科
考16支科考小组其中一组的
领队，负责珠峰海拔7028米
自动气象站架设工作的协调
和培训。

羊城晚报：此次“巅峰使
命”珠峰科考是否完成了预期
目标？

程晓：“巅峰使命”珠峰科
考是我国2017年启动的第二
次青藏高原综合科学考察的
重要行动。此次科考于 2022
年 4月 28日全面启动，共有5
个科考分队 16 支科考小组
270多名科考队员参加，这是
2017 年第二次青藏科考以来
学科覆盖面最广、参加科考队
员最多、采用的仪器设备最先
进的综合性科考。

此次科考首次应用先进技
术、方法和手段，揭秘气候变暖
背景下珠峰极高海拔区环境变
化规律、温室气体浓度变化特
征及生态系统碳汇功能、人类
对极端环境的适应特征等，目
标是实现地球系统科学研究的
新突破，在此基础上提出珠峰
自然保护创新科学方案。

总体来说，此次科考的预
期目标已基本完成。登顶珠
峰是整个珠峰科考活动的一
部分，除了搭设高海拔梯度
气象观测站外，还首次在峰
顶利用高精度雷达测量峰顶
冰雪厚度、采集冰雪样和大
气样品等。

羊城晚报：这次珠峰科考

具有哪些重要意义？
程晓：此次珠峰科考是我

国首次突破 8000米以上海拔
高度的科考，填补了我国乃至
世界上青藏高原科学考察、高
海拔区域科考的空白。在这里
我们可以观测到很多之前没有
观测到的大气和环境现象，对
于我们理解对流层顶的大气环
流、极高海拔地区辐射变化、温
室气体浓度变化特征等具有非
常重要的意义。除此之外，在
极高海拔环境下，开展高海拔
缺氧的人体健康效应研究也是
之前没有机会开展的。

羊城晚报：此次科考为何
要在海拔 8830 米处架设自动
气象站？

程晓：世界海拔最高自动
气象站（“巅峰气象站”），架
设于珠峰海拔 8830 米处，该
自动气象站由太阳能电池板
供电，可经过卫星通信传送温
度、湿度、风向、风速、太阳辐
射等气象信息，正常情况下可
使用 2 年。该气象站实现珠
峰极高海拔区气象梯度自动
观测和数据传输，获取的实测
数据将填补珠峰极高海拔气
象记录空白，为国际高海拔气
象环境监测提供极其宝贵的
观测数据。

羊城晚报：科考攀登和普
通攀登的区别在哪里？

程晓：科考攀登和普通攀
登的区别在于前者是带着科
学探索的目的开展，后者主要
以安全登顶并下撤为目的。
科考攀登必须带上科考装备，
且攀登节奏需根据科考要求
来制定。

无论是11000米深的海沟
还是海拔8848米高的珠峰，抑
或是南北极，都是地球上环境
极端恶劣的地区，难以抵达和
驻留，缺乏观测和探测。要认
识地球，揭示气候变化背景下
极高海冰的环境演变和变化
规律，必须开展这类考察。之
前，由于我国国力和科考装备
的局限，对珠峰的科学考察规
模较小，尤其是峰顶的考察基
本以测量高度为主，沿途冰川
的测量开展得更少。此次成
功登顶开展探测并架设自动
气象站，是我国对珠峰科考的
里程碑式突破。

羊城晚报：从事其他职业
的人士有没有可能参与科考？

程晓：开展珠峰综合科考
是一个庞大的系统工程，需要
各类人员的参与和支持，除了
科研人员外，向导、司机、厨
师、医生、登山队员等各类辅
助支撑人员，是整个科考得以
顺利完成的重要保障。登珠
峰，站在台前的是少数几个登
顶队员，幕后是包括从大本营
5200 米到峰顶 8848 米之间多
个营地的支持人员。有健康
的体魄，辅以专业知识的培
训，普通人也可以成为科考队
的一分子，在科考中贡献力量
甚至完成关键的观测操作。

羊城晚报：5 月 4 日是本次科
考登山队冲顶的日子，您所在的
分队参与了哪些工作？

孙维君：我们分队于 5 月 3
日 14时、20时和 5月 4日凌晨 2
时和上午8时进行了4次加密探
空观测，为天气预报提供了数据
支撑。此外，团队还在珠峰进行
了国产探空仪同球观测实验，实
验证明国产探空仪相较于国外
同类产品，具有成本低、操作简
单、便携等优点，能够适用于多
种气象条件下的快速气象观测
和气象研究任务。

羊城晚报：为了本次科考，
您和队员们做了哪些准备？

孙维君：首先身体素质要加
强，来高原之前我们通过长跑和

爬山等方式进行了一个多月的
耐力训练，逐渐把身体机能调整
到较好的状态；其次，在专业上，
充分了解已发表的科研成果，反
复培训机器设备的安装操作，对
在基岩上如何固定自动气象站
进行了改造设计。

高寒、缺氧的环境是我们面
临的最大困难。有时夜晚气温会
下降至零下20多摄氏度，有一天
还刮起了10级以上大风，把我们
的帐篷和所有东西都掀翻了。同
事们把帐篷搭起来后又会被吹倒，
反反复复。为了抵御寒冷，我们睡
觉时不仅要使用睡袋，还需要多盖
几层衣服，同一个帐篷里的人是真
的“抱团取暖”。而且因为缺氧，我
们上厕所、吃饭、洗刷东西都是气
喘吁吁的。

羊城晚报：中科院不少科研
人员参与此次科考,您所在的分
队承担了哪些任务？

孙维君：中国气象科学研究
院大力支持此次科考活动，专门
组成了 10 人科研和考察团队参
与，并派出了5人赴珠峰执行“珠
峰地区大气垂直结构探测”相关科
考任务的现场实施。我们分队的
主要任务包括：一是在珠峰海拔
7028米架设低成本、便携式、耐低
温的自动气象站，让国产仪器逐步
代替国外产品；二是在海拔5200
米大本营放探空气球，运气好时飞
行高度可以到达3万米以上的平
流层，对珠峰地区的垂直空间进行
大 气 探 测 。 我 在 2006、2007、
2008年参加了珠峰科考，所以这
次负责了分队协调保障和自动气
象站的架设培训等工作。

羊城晚报：在 7028 米架设自
动气象站和在 8830 米处架设有

何不同？
孙维君：这次中科院青藏高

原研究所科考分队分8个梯度架
设了自动气象站,分别是海拔
5200米、5400米、5800米、6500
米、7028米、7790米、8300米和
8830米处。这些自动气象站承
载不同的科研任务。

总的来说，本次架设的不同
海拔高度的自动气象站刷新了
珠峰科考的世界纪录，为摸清楚
珠峰地区环境变化奠定了强有
力的基础。本次科考重点聚焦
于珠峰地区的冰川、大气和生态
等各要素环境变化，包括绒布河
河水、冰川厚度、冰川高程变化、
大气成分和科考队员健康等各
方面进行了探测，通过收集珠峰
地区的基础数据，将构建模型来
模拟、预测冰川和水资源的未来
变化，以更好地保护它们，从而
对地球的可持续发展提供服务
和保障。

羊城晚报讯 记者郭思琦报
道：近日，随着微博、抖音等多款
APP显示 IP属地功能的上线，付
费代理修改 IP 属地的生意也火
了。在电商平台，用户花费十几
元便可以包月修改 IP属地，任意
切 换 国 内 大 部 分 省 份 的 IP 线
路。对此，多名律师表示，修改
IP属地帮助他人绕过网络监管，
具有一定的法律风险。

在某电商平台，记者发现有
网店提供修改IP地址的服务。随
后，记者随机选择了一家询问详
情。该店铺客服表示静态代理IP
一个月 16.2 元，并发来免费测试
教程。根据教程，记者可以任意
切换国内大部分省份的 IP线路，
耗时仅 10 分钟就将手机网络 IP
地址由广东改为了四川。该网店
客服表示，网店只负责修改买家
的网络IP地址，至于做什么、能不
能做，需要买家自己研究衡量。

京都律师事务所高级合伙
人、北京市律协科技与大数据专
委会委员王菲表示，变更 IP地址
是一种技术，具有中立性，一般
通过 IP 代理实现。IP 代理最早
是为了解决网络活动加密、加速
而生的电信业务模式，合法使用
代理 IP 可以保护网络安全。但
目前市场上存在一些别有用心之

人非法代理 IP，帮助他人绕过网
络监管或实施违法犯罪，并以此
牟利，此种行为买家、卖家都可
能涉嫌违法违规。同时，王菲表
示，代理 IP 是一项电信增值业
务，从事相关业务需要有授权、
有资质，如果卖家没有授权、没
有资质从事代理 IP服务，则涉嫌
非法经营。

广东省大同律师事务所主任
律师、省法学会律师学研究会会
长朱永平同样认为，帮助他人修
改 IP 属地用于非法目的的行为
存在法律风险。如果帮助他人修
改 IP属地实施违法犯罪，提供服
务者则可能构成共同犯罪。朱永
平提醒，非法 IP代理为黑灰色产
业，存在泄露浏览记录、账号密
码等用户信息的风险，更有可能
被不法分子利用，造成无法挽回
的损失。

此外，王菲和朱永平均认为，
相关电商平台应尽到审核、监管
义务。朱永平提到：“假如网店平
台在平时的监控中发现平台中的
IP代理服务存在违反法律、行政
法规的情况，未及时采取措施并
向市场监督管理部门报告，根据
《网络交易监督管理办法》第四十
九条的规定，可能导致网店平台
受到相关法律及法规的处罚。”

花十几元就可修改IP属地？
律师：存在违法违规风险

填补我国高海拔区域科考空白 分8个梯度架设不同用途的自动气象站

高寒、缺氧是登山队员的最大“敌人”

登顶背后是各类辅助人员的支撑

大气探测科考小分队准备释放探空气球（右二为孙维君）
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在港期间，张忠德全面负
责中医药参与新冠肺炎救治工
作。他总结，中医治病讲究“对
症开方”，援港期间中医抗疫取
得六个“突破”——

突破行医资质：首次取得
“荣誉员工”身份，医疗队中医
医师进入红区诊疗。最初，香
港医管局属下的中医医生是
不能进入隔离“红区”，内地援
港医疗队来到亚博馆后，香港
没有限制内地中医医生进入

“红区”。3 月 11 日，广东省中
医院急诊科副主任医师郑丹
文作为第一批医疗队中医组
组长，成为首位进入亚博馆红
区的中医师开展中医诊疗。

突破队伍组建及工作模
式：中西医共同组建队伍，中西
医结合，发挥 1+1＞2 的效应。
内地医疗队进驻新冠治疗中心
（亚博馆）后，安排了 74 位医生
的医生队伍参与临床一线救治
工作，其中，中医医师 19 人、西
医医生 55 人，共同参与新冠肺
炎患者救治工作，形成了中西

医共同组建队伍治疗模式，促
进中西医协同，中医参与率由
原来不足3%提高至近80%。

突破中医药救治方案：扩
大中医药使用范围，减少使用
禁忌，提升中医治疗率。亚博
馆收治的病人群体多为老年患
者，原有中医诊疗方案使用受
到较大限制。医疗队中医师结
合香港的气候、人群特征，快速
修订、完善原有方案，扩大中医
药使用范围，中医治疗率提升
至80%，提高临床疗效。

突破群体辨证处方：一人
一方、一人一策的诊疗模式。
医疗队抵港后积极推动香港中
药药事保障体系的完善。4 月
14 日起，对重症倾向的病例、
重症病例和特殊病病例实行一
人一方、一人一策的治疗方式，
从而最大限度减少重症、减少
死亡。

突破中医药无法参与危重
症救治：中医重症专家队伍参
与新冠肺炎危重症救治。由于
受到当地条件限制，中医药在

香港抗疫过程中，特别是在重
症、危重症患者的治疗中尚无
法参与。内地医疗队抵港后，
组建了中医重症会诊专家队
伍，有序开展工作。4 月 20 日，
张忠德带领谢东平、郑丹文、陶
兰亭、凌传仁等首次到新冠肺
炎定点收治医院——伊丽莎白
医院的深切治疗部进行新冠肺
炎危重症的中医会诊，提出在
西医治疗的基础上，配合中药
汤剂内服、针灸和中药外治法
等中医综合疗法，促进患者呼
吸机功能、胃肠功能恢复，尽快
脱离呼吸机。该治疗方案得到
伊丽莎白医院重症专家的认
可。并建议此次会诊病例和诊
疗模式，可作为香港中医参与
住院病人诊疗的一个范例，指
导香港今后中医参与住院病人
的诊疗。

突破香港中医医师不能进
入“红区”：医疗队抵港后，4 月
4 日带领香港中医医生历史上
首次进入“红区”，参与住院新
冠肺炎的诊治。


